# LOS ALDAMAS

Este municipio era conocido an tiguamente como Paraje de Hoyos y sus residentes lo promovieron a - Villa el 26 de marzo de 1829, con el nombre de Villa de Santa María de los Aldamas, mediante el Decre to Oficial Núm. 208 de ese año. - Posteriormente se llamó Los Aldamas, en honor de Juan e Ignacio - Aldama, héroes insurgentes.

El texto del decreto correspondiente es el siguiente:

"Gobierno del Estado Libre de Nuevo León. - El Ciudadano Joaquín García, gobernador del Estado Libre de Nuevo León, a todos sus habitantes hago saber: que el Congreso del Estado ha tenido a bien decretar lo que sigue:

Número 208. - Se ha propuesto - al Congreso un proyecto de ley --

del tenor siguiente:

Para que el pueblo fundado en Hoyos y llamado en su fundamento Villa de Santa María de Aldama, no pueda confundirse con el Mineral de San Pedro de Villa de Aldama, se denominará en adelante, Villa de Santa María de los Aldamas, en memoria de los dos ilustres herma nos de este apellido fundadores de la Independencia.

Y habiendo sido tomado en consideración y discutido el dicho proyecto, resolvió el Congreso -que conforme al Artículo 113 de la Constitución, se comunique al gobierno, al Poder Judicial, al jefe de Hacienda y Ayuntamiento, para que conforme al Artículo 114 hagan sus reclamos y observacio-nes dentro del término de tres se manas contadas desde la comunicación que se les haga por el go--bierno.

Tendrálo entendido el gobernador del Estado, mandándolo publicar y circular a quienes corresponda para su cumplimiento. Monterrey, marzo 23 de 1829. Bernard Wssel y Guimbarda, diputado presidente. José Francisco Arroyo, diputado secretario. José Antonio Amado Fonseca, diputado secretario.

Por tanto, mando que se imprima, publique y circule y se le dé el debido cumplimiento. Dado en -Monterrey a 26 de marzo de 1829.-Joaquín García.- Pedro del Valle, secretario:

### Geografía

Los Aldamas se encuentra ubica do en el Noreste del Estado, en - la región Este ganadera, entre -- las coordenadas 26°04' de latitud Norte y 99°11' longitud Oeste, te niendo una Altitud de 288 m. so-- bre el nivel del mar y una extensión de 778.70 km²

Sus límites son: al Norte, Ta-maulipas, al Sur China y Los He-rrera, al Este Doctor Coss y Ta-maulipas y al Oeste General Treviño, Ocampo y Los Herrera.

Su suelo es plano, debido a -- que se encuentra ubicado casi en su totalidad en la cuenca del Río San Juan. Posee algunas zonas altas y colinas de escasa elevación como las Cejas del calvario, la - Iguana, Las Once Lomas y la de -- Mauricio.

El municipio cuenta con agua - de los ríos San Juan y Pesquería. El primero sirve de límite entre Doctor Coss y Los Aldamas, teniendo aproximadamente 80 metros de - ancho, mientras que el de Pesquería es afluente del San Juan.

El clima es extremoso, con veranos intensos y calurosos e inviernos fríos con nevadas escasas.

#### Población

La población del municipio, se gún el censo de 1980, es de 4,008 habitantes, de los cuales 2,042 - son hombres de 1,966 son mujeres, teniendo una densidad de pobla--ción de 11 habitantes por kilómetro cuadrado.

La gran mayoría de sus habitan tes emigran a los Estados Unidos de Norteamérica en busca de trabajo, contando gran parte de la población con pasaporte residencial lo que hace que ésta sea muy fluctuante, debido a los movimientos migratorios.

#### Comunicación

Los medios de comunicación de que dispone el municipio son: carreteras; se cuenta con la que co munica a Monterrey con Los Alda-mas, tocando los siguientes pun-tos: Cadereyta, China, General --Bravo, Congregación Cantú, Doctor Coss, Francisco I. Madero, Estación Aldamas y Los Aldamas.

En cuanto al ferrocarril, es - el Monterrey-Matamoros, el cual - pasa por Ramones, Doctor Coss y - Estación Aldamas, a cuatro kilómetros de la cabecera municipal.

Cuenta con servicios de telé--

grafos, teléfono y correo.

## Actividades Económicas

Debido a la escasez de lluvias las cosechas son muy pobres, yaque las tierras son principalmente de temporal. Sus cultivos son maíz, frijol, sandía y sorgo.

La ganadería de la región está representada por el ganado caprino, vacuno y porcino. Existe la avicultura, pero en forma rudimentaria.

### Educación

El número de escuelas de este municipio asciende a 11, en las-cuales existen 825 alumnos atendi dos por 39 maestros, de acuerdo a la siguiente distribución:

En dos jardines de niños federales, dos docentes atienden a 46 alumnos, mientras que en un jardín particular un docente atiende a 25 alumnos. En el nivel de primaria existen seis escuelas federales con 24 maestros y 507 alumnos y una escuela estatal con sie te maestros y 186 alumnos; Finalmente existe una secundaria estatal en la cual 61 alumnos son atendidos por cinco maestros.

En total, son once escuelas, -con 825 alumnos y 39 docentes.

